

Reconocimiento del Ministerio de Agricultura, Pesca y Alimentación a las mujeres de cooperativas.

## Premio Honorífico de Excelencia a la Innovación para Mujeres Rurales

**Cuando una mujer avanza, avanza toda la cooperativa: este reconocimiento destaca el papel decisivo de las mujeres en la transformación del medio rural y en el fortalecimiento del modelo cooperativo.**



Las mujeres cooperativistas del sector agroalimentario recibieron el **Premio Honorífico de Excelencia a la Innovación para Mujeres Rurales**, otorgado por el Ministerio de Agricultura, Pesca y Alimentación (MAPA). El galardón, de carácter extraordinario, reconoce su **labor colectiva**, su contribución al fortalecimiento de la **autonomía y participación en la toma de decisiones**, así como su papel como **referentes para la sociedad** y para las nuevas generaciones de mujeres rurales.

La entrega tuvo lugar en Madrid, en el marco de la **XVI edición de los Premios de Excelencia a la Innovación para Mujeres Rurales**, en un acto presidido por el ministro **Luis Planas**, coincidiendo con el **Día Internacional de las Mujeres Rurales**. Este premio representa un hito para el cooperativismo agroalimentario español: por primera vez se distingue de forma explícita el trabajo histórico y actual de las mujeres que forman parte de las cooperativas, protagonistas indispensables del progreso y la cohesión del mundo rural.

El galardón fue recogido por **Jerónima Bonafé Ramis**, presidenta del Grupo de Trabajo de Igualdad de Cooperativas Agro-alimentarias de España, y **Dolores Calvo Méndez, presidenta de la Asociación de Mujeres de Cooperativas Agro-alimentarias de España**, en representación de las mujeres cooperativistas. En el acto también estuvo presente **Ángel Villafranca Lara**, presidente de nuestra organización.

### Un discurso que emocionó y dio voz a miles de mujeres rurales

Durante el acto, Jerónima Bonafé pronunció un discurso que sintetizó el sentir de las **283.000 mujeres** que forman parte de las cooperativas agroalimentarias de España. Sus palabras, profundamente emotivas y con un claro mensaje de futuro, pusieron en valor tanto la memoria de las mujeres rurales que sostuvieron la vida en los pueblos durante generaciones como el impulso de las nuevas líderes que hoy ocupan espacios de decisión.

Bonafé recordó que el premio **"no solo distingue a las mujeres de hoy, sino también a todas aquellas que, con su esfuerzo, su**

**sabiduría y su constancia, construyeron los cimientos sobre los que seguimos creciendo".** Durante décadas, explicó, el trabajo de las mujeres fue considerado como una mera ayuda familiar, pese a ser esencial para la actividad agraria, la economía doméstica y la sostenibilidad de los entornos rurales.

**"Detrás de esas manos que cuidaban la tierra y los animales siempre hubo mujeres emprendedoras, gestoras, líderes silenciosas que mantuvieron viva la esperanza en nuestros pueblos"**, afirmó. Reconocer esa historia es, dijo, una obligación moral y una necesidad para construir un futuro más justo y representativo.

### Un avance sostenido hacia la igualdad en los órganos de gobierno

Uno de los mensajes más poderosos del discurso fue la constatación del progreso en la participación de las mujeres en los gobiernos cooperativos. Actualmente, **uno de cada diez asientos** en los consejos rectores está ocupado por una mujer, una cifra que, aunque todavía insuficiente, representa un avance histórico.

**"Quizá la cifra parezca pequeña, pero detrás hay miles de historias de superación, trabajo en equipo y sueños cumplidos"**, señaló Bonafé. Y añadió una frase que se ha convertido en símbolo del movimiento cooperativista femenino: **"Cuando una mujer avanza, avanza toda la cooperativa. Y cuando una cooperativa se fortalece, crece el medio rural, crece la comunidad y crece el país."**

Las mujeres cooperativistas se han convertido en agentes clave para la innovación y la sostenibilidad del sector. Su participación ya no se limita a la producción: son empresarias, gestoras y líderes que aportan una mirada estratégica, profesional y comprometida con el futuro.

Por ello, Bonafé subrayó que la presencia femenina en los órganos de decisión **"no puede quedarse en el 10%"**. El objetivo — compartido por Cooperativas Agro-alimentarias de España y su red territorial— es continuar ampliando la base de mujeres preparadas, motivadas y respaldadas para asumir responsabilidades de gobierno.

Discurso de  
Jerónima Bonafé



## El respaldo institucional y el papel de las federaciones territoriales

Durante su intervención, Jerónima Bonafé puso en valor el trabajo conjunto de las federaciones territoriales, cuyo impulso ha permitido adaptar las políticas de igualdad a la realidad de cada comunidad autónoma. Gracias a ellas, señaló, ha sido posible consolidar programas e iniciativas clave para el liderazgo femenino cooperativista.

Asimismo, quiso agradecer de forma explícita las políticas públicas que, desde el MAPA y otras administraciones, han contribuido a promover la **formación, el emprendimiento y el liderazgo** de las mujeres rurales. Por ello, hizo un llamamiento al ministro Planas para mantener y reforzar estos programas: **"Es fundamental dar continuidad a las iniciativas que nos han ayudado a romper techos de cristal y abrir caminos para quienes vienen detrás"**.

## Hombres y mujeres avanzando juntos

Una parte especialmente destacada del discurso fue el reconocimiento a los hombres que forman parte del cooperativismo y que han entendido que la igualdad **"no es una lucha entre géneros, sino una causa común"**. Bonafé resaltó que, sin su apoyo, colaboración y convicción, muchos de los avances logrados no habrían sido posibles.

"Hombres que han escuchado, que han compartido espacios, que han apoyado y que creen, como nosotras, que **cuando hombres y mujeres avanzamos juntos, el cooperativismo crece más fuerte**", afirmó.

Este mensaje refleja la visión inclusiva del movimiento cooperativista: la igualdad no es un objetivo sectorial, sino un valor estratégico que mejora la gobernanza, la competitividad y la cohesión de las empresas.

## El ministro Planas: "Las cooperativas son auténticos modelos para la sociedad"

En su intervención, el ministro Luis Planas subrayó la importancia de las cooperativas agroalimentarias **"como empresas sociales que son auténticos modelos para el conjunto de la sociedad y, especialmente, para el mundo rural"**. Destacó que estas entidades



Jerónima Bonafé, Dolores Calvo y Ángel Villafranca recogieron el premio.



Jerónima Bonafé durante su emotivo discurso de agradecimiento.



Luis Planas subrayó en su intervención la importancia de las cooperativas agroalimentarias.



El equipo de Igualdad de Cooperativas Agro-alimentarias de España en la entrega del premio.



Premiadas en la XVI edición de los Premios de Excelencia a la innovación para Mujeres Rurales.

constituyen elementos fundamentales de integración social, territorial y humana, y que en esa misión el papel de las mujeres es determinante.

Planas afirmó que el avance hacia la igualdad es **“imparable”** y recordó que el modelo cooperativo se basa en valores como la solidaridad, la cooperación, la visión de futuro y la capacidad para responder a los nuevos retos que plantea la sociedad. Por ello, reconoció que este galardón no solo celebra la trayectoria de las mujeres cooperativistas, sino también su contribución decisiva a la innovación y a la sostenibilidad del sector.

El Premio Honorífico de Excelencia a la Innovación para Mujeres Rurales es un reconocimiento colectivo, que pone en valor la fuerza transformadora de miles de mujeres que, desde sus cooperativas, contribuyen a construir empresas más competitivas, comunidades más cohesionadas y un medio rural más vivo.

Tal como concluyó Jerónima Bonafé, este compromiso con la igualdad no es coyuntural, sino parte de la identidad del cooperativismo agroalimentario español, porque **“más mujeres en consejos rectores significan mejores cooperativas.”**